

**MENSAJE DEL GOBERNADOR
DEL ESTADO LIBRE ASOCIADO DE PUERTO RICO
HONORABLE RAFAEL HERNANDEZ COLON
AL CELEBRARSE EL SEXTO TALLER DE LA EMPRESA
PRIVADA CON EL GOBIERNO**

17 DE NOVIEMBRE DE 1987

ME COMPLACE ESTAR NUEVAMENTE CON USTEDES EN ESTE SEXTO TALLER DE LA EMPRESA PRIVADA Y EL GOBIERNO, RENOVANDO EL DIÁLOGO EN QUE NOS HEMOS UNIDO, EMPRESA PRIVADA Y GOBIERNO, PARA BUSCAR, MEDIANTE LA APORTACIÓN CRÍTICA, NUEVOS HORIZONTES DE PROGRESO Y DE BIENESTAR PARA PUERTO RICO.

ESTOS TALLERES CONCEBIDOS POR LA CÁMARA DE COMERCIO SON EJEMPLO CABAL DEL PODEROSO INSTRUMENTO QUE ES LA CO-PARTICIPACIÓN DEL SECTOR PRIVADO Y EL GOBIERNO PARA ALCANZAR EL DESARROLLO PLENO DE PUERTO RICO. LA COPARTICIPACIÓN SE HA CONVERTIDO EN UN PRINCIPIO ESENCIAL DE LOS PROGRAMAS NUEVOS DE ESTA ADMINISTRACIÓN, ASÍ COMO DE NUESTRAS ACCIONES PARA RENOVAR PROGRAMAS EXISTENTES, PORQUE ENTENDEMOS QUE SÓLO A TRAVÉS DE UNA VIGOROSA DINÁMICA DE INTERCAMBIO, SÓLO A TRAVÉS DE LA FUSIÓN DE NUESTROS MEJORES ESFUERZOS, LOGRAREMOS ACELERAR Y CONSOLIDAR ESA NUEVA ERA DE DESARROLLO QUE HEMOS INICIADO PARA PUERTO RICO.

LA EFECTIVIDAD DE LA COPARTICIPACIÓN ENTRE LA CÁMARA DE COMERCIO Y ESTA ADMINISTRACIÓN SE COMPRUEBA CUANDO REVISAMOS LAS MÚLTIPLES MEDIDAS

LEGISLATIVAS PROMOVIDAS Y ANALIZADAS EN ESTE FORO, QUE SE HAN CONVERTIDO EN REALIDAD PROPULSORA DE DESARROLLO ECONÓMICO Y COMERCIAL DE PUERTO RICO, INCLUYENDO LA LEGISLACIÓN PARA EL CAMBIO CONTRIBUTIVO, LA CREACIÓN DEL COMISIONADO DE INSTITUCIONES FINANCIERAS, INCENTIVOS A LA INDUSTRIA TURÍSTICA, CAMBIOS EN TRÁMITES PARA ACELERAR LOS PROYECTOS DE CONSTRUCCIÓN COMO EN MUCHOS OTROS PROCEDIMIENTOS, ATEMPERÁNDOLOS A LAS CIRCUNSTANCIAS Y EXIGENCIAS DEL PRESENTE.

ESTE MISMO SANO PRINCIPIO DE COPARTICIPACIÓN LO HEMOS APLICADO CON ÉXITO EN OTROS CAMPOS: EN ASUNTOS DE SEGURIDAD PÚBLICA, PREVENCIÓN, SALUD, VIVIENDA Y CALIDAD DE VIDA. EJEMPLOS DE ELLO SON LOS CONSEJOS DE SEGURIDAD VECINAL, LAS CAMPAÑAS CONTRA LAS DROGAS, LOS PROGRAMAS RED Y OCASIR QUE ADELANTAN LA CALIDAD DE VIDA EN NUESTROS RESIDENCIALES PÚBLICOS, LOS GRUPOS VASA (VOLUNTARIOS AL SERVICIO DE LA SALUD), LA NUEVA OPERACIÓN VIVIENDA, Y EL MÁS RECIENTE ESFUERZO DE COPARTICIPACIÓN, LA CONFERENCIA PARA EL FORTALECIMIENTO DE LA FAMILIA, QUE REÚNE

CIUDADANOS, ASOCIACIONES CÍVICAS, IGLESIAS Y RELIGIOSOS, INSTITUCIONES PRIVADAS Y FUNCIONARIOS PÚBLICOS EN UNA SOLA META: PROMOVER LA UNIDAD Y EL FORTALECIMIENTO DE TODAS NUESTRAS FAMILIAS.

LA INTEGRACIÓN DE FUERZAS Y RECURSOS PRESIDE NUESTROS AVANCES EN LAS DIVERSAS DIMENSIONES DE CADA UNO DE LOS SECTORES ECONÓMICOS.

JUSTAMENTE HACE UN AÑO NOMBRÉ EL CONSEJO DE ASESORES ECONÓMICOS, INTEGRADO POR REPRESENTANTES DE LA BANCA, ECONOMISTAS, HOMBRES DE NEGOCIO Y FUNCIONARIOS PÚBLICOS, UN EJEMPLO CLAVE DE COPARTICIPACIÓN. EN CUMPLIMIENTO DE SU ENCOMIENDA DE ANALIZAR LA POSICIÓN COMPETITIVA DE LOS DIVERSOS SECTORES DE LA ECONOMÍA, LE HE SOLICITADO AL CONSEJO UN PLAN RECOMENDADO DE ACCIÓN QUE LANCE A MAYORES ALTURAS EL CRECIMIENTO ECONÓMICO DE NUESTRO PAÍS.

EN LA FASE DE INVESTIGACIÓN, HEMOS CREADO EL CONSEJO ADJUNTO DE CIENCIA Y TECNOLOGÍA Y UN FONDO ESPECIAL DE 12 MILLONES DE DÓLARES PARA LA INVESTIGACIÓN, BUSCANDO INCORPORAR LOS ÚLTIMOS

ADELANTES TECNOLÓGICOS A LOS PROCESOS DE PRODUCCIÓN Y AL DESARROLLO DE NUEVOS PRODUCTOS.

EN LA FASE DE ASESORAMIENTO Y ASISTENCIA TÉCNICA LOS PROGRAMAS INICIADOS O FORTALECIDOS SON MÚLTIPLES, TANTO EN MATERIA DE PRODUCCIÓN COMO EN LAS ÁREAS DE FINANCIAMIENTO Y DE MERCADEO.

ESTAMOS FOMENTANDO EL CAPITAL DE RIESGO E INVERSIÓN EN INDUSTRIAS INNOVADORAS DONDE PUERTO RICO PUEDA SER PIONERO, MEDIANTE EL NUEVO BANCO DE DESARROLLO QUE PROVEE A NUESTRA PEQUEÑA Y MEDIANA EMPRESA CON FINANCIAMIENTOS Y GARANTÍAS, CANALIZA INVERSIONES DE CAPITAL EN PROYECTOS DE DESARROLLO, A LA VEZ QUE LES BRINDA ASISTENCIA TÉCNICA Y EMPRESARIAL.

EL RESPALDO DE ESTA ADMINISTRACIÓN AL ESPÍRITU EMPRESARIAL PUERTORRIQUEÑO SE OBSERVA, POR EJEMPLO, EN LOS LOGROS DE LA SUBADMINISTRACIÓN DE FOMENTO ECONÓMICO PARA EMPRESAS PUERTORRIQUEÑAS QUE DURANTE EL PASADO AÑO FISCAL PROMOVIÓ 154 PROYECTOS CREANDO CASI 6,000 NUEVOS EMPLEOS. OTRO INSTRUMENTO DE RESPALDO AL EMPRESARIO PUERTORRIQUEÑO ES LA LEY DE PREFERENCIAS DE COMPRAS DEL GOBIERNO QUE HA

BENEFICIADO A LOS PRODUCTORES LOCALES CON LA SUMA DE \$98 MILLONES EL PASADO AÑO FISCAL, EN COMPARACIÓN CON LOS \$51 MILLONES EN EL AÑO 1984-85.

GRACIAS A LA LUCHA CONJUNTA QUE PRESERVÓ LA SECCIÓN 936, EN EL PASADO AÑO FISCAL 86-87, FOMENTO LOGRÓ PROMOVER 17,217 EMPLEOS, LA CIFRA MÁS ALTA DESDE 1977 Y ADEMÁS HEMOS LLEVADO EMPLEO Y ESPERANZA A LOS PAÍSES HERMANOS DEL CARIBE A TRAVÉS DE 40 PROYECTOS COMPLEMENTARIAS. JUNTOS, GOBIERNO Y SECTOR PRIVADO, HEMOS LEVANTADO LA INDUSTRIA DE LA CONSTRUCCIÓN QUE ALCANZÓ LA CIFRA RÉCORD DE 1.6 BILLONES EL PASADO AÑO. JUNTOS, HEMOS LOGRADO UN RENACIMIENTO EN LA INDUSTRIA TURÍSTICA, QUE ALCANZÓ LA CIFRA, TAMBIÉN RÉCORD DE CASI 2.5 MILLONES DE VISITANTES.

LAS MISIONES INDUSTRIALES Y LAS MISIONES COMERCIALES QUE HEMOS REALIZADO CONSTITUYEN UN MAGNÍFICO EJEMPLO DE LOS FRUTOS DE LA COPARTICIPACIÓN DEL SECTOR PRIVADO Y ESTA ADMINISTRACIÓN. ENTRE EL 1985 Y EL 1987 HEMOS EFECTUADO 11 MISIONES COMERCIALES CON LA PARTICIAPACIÓN DE NUMEROSAS EMPRESAS

PUERTORRIQUEÑAS. EL INTERCAMBIO HA RESULTADO EN VENTAS DE NUESTROS PRODUCTOS ASCENDENTES A \$16 MILLONES.

EL ÚLTIMO EJEMPLO EXITOSO DE ESTA NUEVA VISIÓN QUE PROPULSA EL BIENESTAR Y EL PROGRESO DE TODOS, ES COMO USTEDES CONOCEN, NUESTRO RECIENTE VIAJE A VENEZUELA. YA LES HABRÁ INFORMADO SU PRESIDENTE, MI AMIGO GABRIEL DOLAGARAY --ASÍ COMO LOS OTROS DISTINGUIDOS MIEMBROS DE ESTA CÁMARA DE COMERCIO, QUE NOS ACOMPAÑARON QUE ESTA MISIÓN HA SIDO UN ROTUNDO ÉXITO.

LA MISIÓN COMERCIAL A VENEZUELA LOGRÓ VENTAS DE \$6 MILLONES, TRIPlicANDO EL PRONÓSTICO DEL DEPARTAMENTO DE COMERCIO. ASÍMISMO SE ESTÁN NEGOCIANDO ACUERDOS PARA EL ESTABLECIMIENTO DE INDUSTRIAS EN PUERTO RICO QUE GENEREN PRODUCTOS TERMINADOS USANDO MATERIA PRIMA VENEZOLANA.

EL PROGRESO ES INDUDABLE, PERO HAY QUE HACER MÁS.

EL DERROTERO ECONÓMICO DE PUERTO RICO EXIGE AMPLIACIÓN DE MERCADOS Y DIVERSIFICACIÓN DE LAS FUENTES DE CAPITAL.

LA EXPANSIÓN DE NUESTROS HORIZONTES EN EL CARIBE, EUROPA Y ASIA, YA HA COMENZADO .

NOS HEMOS CONVERTIDO EN EL EJE DEL CARIBE POR SER PUNTO DE PARTIDA DE TANTOS CRUCEROS Y POR LOS NUEVOS EJES AÉREOS DE LA AMERICAN Y LA EASTERN AIRLINES. CAPITALIZANDO NUESTRA BELLEZA NATURAL Y NUESTRA RIQUEZA CULTURAL, LOGRAMOS DURANTE EL VIAJE A LONDRES TRAER VUELOS DIRECTOS DE LA BRITISH AIRWAYS. ASÍ MISMO, ESTAMOS LOGRANDO UN AUMENTO EN EL NÚMERO DE ASIENTOS DISPONIBLES PARA VIAJEROS A PUERTO RICO EN LOS VUELOS DE LA LUFTHANSA QUE HACEN ESCALA EN LA ISLA Y ESTAMOS NEGOCIANDO CON LA AIR FRANCE Y ALITALIA SOBRE LA POSIBILIDAD DE VUELOS DIRECTOS, LO QUE RESULTA SIGNIFICATIVO AHORA QUE EL TURISTA EUROPEO PUEDE BENEFICIARSE DE LA SITUACIÓN DEL DÓLAR. EL TURISTA EUROPEO SUELE VACACIONAR POR PERIODOS EXTENDIDOS Y HACE APENAS UNOS DÍAS CELEBRAMOS EN PUERTO RICO UN INTERCAMBIO CON MINISTROS DE TURISMO DE LOS PAÍSES DEL ESTE DEL CARIBE PARA DISEÑAR PLANES VACACIONALES DE DESTINOS MÚLTIPLES CON LA CIUDAD DE SAN JUAN COMO EJE.

NUESTRA VISITA AL JAPÓN 1985 TRAJÓ A PUERTO RICO EL ESTABLECIMIENTO DE LA FÁBRICA DE LA DISEÑADORA HANNAE MORI, Y DESPERTÓ EL INTERÉS DE LOS BANCOS EXTRANJEROS JAPONESES QUE HAN PASADO A GARANTIZAR LAS EMISIONES DE BONOS DE PUERTO RICO, A LA VEZ ADQUIRIRLOS PARA SU CARTERA DE INVERSIONES. ESTO HA CONTRIBUIDO A DIVERSIFICAR NUESTRAS FUENTES DE FINANCIAMIENTO PARA LAS OBRAS DE INVERSIÓN QUE NECESITAMOS EN PUERTO RICO.

DURANTE EL MES DE ENERO PRÓXIMO EL ADMINISTRADOR DE FOMENTO ECONÓMICO VIAJARÁ NUEVAMENTE AL ORIENTE EN BUSCA DE NUEVAS INVERSIONES. PROBABLEMENTE INCLUYA ADEMÁS DE JAPÓN A COREA Y A HONG KONG. EN EL ORIENTE DESPUNTAN OPORTUNIDADES ANTE LA NUEVA EXPANSIÓN ASIÁTICA QUE TIENE MUCHO CAPITAL QUE EXPORTAR. HONG KONG ESPECÍFICAMENTE COMIENZA A DIVERSIFICAR SUS INVERSIONES DE CAPITAL ANTE LA INMINENCIA DEL CAMBIO DE BANDERA.

LA ADMINISTRACIÓN DE FOMENTO ECONÓMICO Y EL DEPARTAMENTO DE COMERCIO DE LOS ESTADOS UNIDOS HAN FIRMADO UN ACUERDO MEDIANTE EL CUAL PARTICIPARÁ EL

SR. ALEXANDER GOOD, DIRECTOR GENERAL DEL SERVICIO COMERCIAL PARA LOS ESTADOS UNIDOS Y EL EXTRANJERO CONJUNTAMENTE CON NUESTRO ADMINISTRADOR DE FOMENTO ECONÓMICO, ANTONIO J. COLORADO, EN ESTA MISIÓN INDUSTRIAL. CON ESTA ACCIÓN EL DEPARTAMENTO DE COMERCIO DE LOS ESTADOS UNIDOS DEMUESTRA SU RESPALDO A LAS GESTIONES DE DIVERSIFICACIÓN QUE VIENE REALIZANDO, Y CONTINUARÁ REALIZANDO, EL GOBIERNO DE PUERTO RICO.

EL MOMENTO ES DECISIVO, LOS RETOS Y LAS OPORTUNIDADES NOS AGUARDAN. AGRADEZCO LAS VALIOSAS CONTRIBUCIONES DE LA CÁMARA DE COMERCIO PARA AGILIZAR Y ACTUALIZAR LAS GESTIONES DE GOBIERNO. CONFÍO QUE, COMO SIEMPRE, USTEDES SEGUIRÁN ACTIVOS EN LA TAREA DIFÍCIL PERO HERMOSA DE CREAR EL FUTURO DE NUESTRA ISLA. LABOREMOS CONJUNTAMENTE PARA QUE LAS GENERACIONES VENIDERAS TENGAN EN NOSOTROS UN EJEMPLO DE ESPÍRITU DE EMPRESA, DE VOLUNTAD Y DE VERDADERO PATRIOTISMO. PARA QUE SIENTAN EL ORGULLO DE SABER QUE EL PROGRESO SE FORJÓ POR EL ESFUERZO SOLIDARIO DE UN PUEBLO Y UN GOBIERNO, UNIDOS EN EL PATRIOTISMO DE LA ACCIÓN.